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完全放下完全放下，，可以减少痛苦可以减少痛苦
之前看到师父的这句开示“完全地放

下，可以减少痛苦；选择性地放下，会让你
欲罢不能”，我不太理解，不知道什么样的
放下属于选择性的放下，会欲罢不能？这
两天突然体会到了。

学佛前，我是个很物质的人，对钱财非
常看重，金钱至上，唯利是图，锱铢必较，认
为人为财死是天经地义的，甚至笑贫不笑
娼……

我大学毕业后考进了一所公立学校当
老师，这是很多人都羡慕的工作，可我不满
足，觉得工资太低了，于是我辞职去了上
海。在跨国大公司上班，当时哪怕只是个
新人，工资也比以前翻了几番，令我很得
意。同时我也努力学习“二外”，不是因为
爱学习、也不是对知识的渴求，而是为了涨
工资……我为了自己的虚荣心很努力，也
确实得到了一定的回报，但其实一直都不
快乐。

学佛后，知因懂果了，知道人间物质生
不带来死不带去，明白对金钱的追求和拥
有不能带来真正的快乐，于是我放下了对
金钱的执著。之后，因缘巧合，我离开了上
海，在二线城市生活，有一份能有时间念经
弘法的工作，工资较低，但能维持基本生活
以及日常放生，这点我已经心满意足了，真

心感恩菩萨保佑让我拥有这样的“神仙工
作”。

这样看起来，我好像对钱财放下了
——我自己也这样以为——但其实并没
有。

最近电商兴盛，我们小区有了自己的
买菜社团，产品丰富，各种优惠券、秒杀、满
减层出不穷，令人眼花缭乱。我平时生活
节俭，所以对于这些自然会很“算计”，希望
能花更少的钱买到需要的东西，还自以为

“勤俭节约是美德”“省钱能多放生”。于
是，每天不停刷小程序，希望遇到需要的秒
杀，并不停组合各种商品，以求达到最优
惠，有时候其实也不需要买什么，但看到优
惠券要过期了，觉得很吃亏，赶紧凑单……

期间应该也有很多次“提醒”，就是我
横算竖算买到的优惠，当时好像占了便宜，
但在第二天就直接降价到比我当时的便
宜。但我不死心，总是安慰自己“自己尽力
买便宜的，它要降价就随缘了”，还觉得自
己这样也是随缘。

有一次，我一边买东西，一边用电脑放
着师父的开示，其实也没心思听师父讲什
么，只顾低头绞尽脑汁凑着单，但凑来凑去
都不满意。其实自己也意识到好像太过头
了、已经有偏了，但还是不甘心，觉得自己

已经不贪钱财了，已经放下了，现在这样是
为了节约，要节约每一分钱！突然视频中
的师父说了一句话，大意是要学会放弃。
我一愣，恍然，自己还是在执著、还是在贪
啊。然后就想起师父《佛言佛语》中的这句
开示“选择性地放下，会让你欲罢不能”，我
顿时明白了，自己就是陷入了这种欲罢不
能的选择性放下中——大方向上好像放下
了，细微处继续执著。

想想这段时间，自己执著着一两元的
优惠，平均到每个菜上大概其实也就几毛
钱甚至几分钱，却浪费了大把本可以用于
念经弘法的时间，这笔账怎么算都是大亏
特亏的啊！

清醒之后，赶紧放弃各种优惠券，只按
照需要买东西，如果能遇到秒杀低价、能获
得一些优惠，我很感恩，没有也不刻意追
求。真是感恩师父的开示，感恩师父谆谆
教诲！

有关于学佛和念经上的问题可以咨
询”大华府观音堂“。

大华府观音堂电话：301-683-8831，
240-621-0416 。

地 址 ：401 E Jefferson St, Suite 108
Rockville, MD 20850

晚清第一名臣曾国藩，号称千
古第一完人，殊不知年轻时候的曾
国藩也是毛病一大堆。

出生农村，考秀才考了七次，
30岁才进入翰林院当官，那时的曾
国藩很自卑。

此外，曾国藩他性格自闭和口
齿不清，总给人一种高傲之感，常
遭同僚排挤，诸多缺点带给给曾国
藩极大困扰，他想试图改变。

有一天，他来到一寺庙请教高
僧如何提升自己的气场。

高僧也不说话默默在纸上写
下4个字——神、敢、怨、傲。

此后，曾国藩凡事奉行这四个
字，将之当为座右铭，来自我警醒，
从此平步青云。

0101
““有神有神”，”，乃做事之道乃做事之道

所谓“有神”，就是做事要有
神，无论做什么事情都要全神贯
注，投入十二分精神，让人感觉你
精神饱满，非常有热情。

人活一口气，无论自己处在何
种艰难境地，无论自己有多累，一
定要打起十二分精神，绝对不能把
萎靡不振的情绪带给别人。

如此一来，会给人一种不屈不
饶、干劲十足的印象，别人也认为
你尊重他，自然也愿意与这样的你

交往了。
时刻保持精力充沛，凡事认真

对待，事情自然能做好，随后当然
也能得到别人的认可，这样你离成
功也就不远了。

那么，一个人若是不集中精神
做这一件事，又会如何？

正如王阳明所说：“今人于吃
饭时，虽然一事在前，其心常役役
不宁，只缘此心忙惯了，所以收摄
不住。”

一个人，吃饭时，总想着其他
事，不能好好吃饭，心自然会变得
忙乱而不安定，一旦收摄不住心，
便会经常起妄念。

所以说，做事的第一要决，就
是专注，只有如此才不会被负能量
干扰，陷入胡思乱想的境地。

0202
““敢为敢为”，”，乃处世之道乃处世之道

所谓“敢为”，就是敢作敢为，
有担当，不找借口，让人感觉你很
有责任心，值得信任。

大丈夫顶天立地，敢作敢为，
遇事沉着冷静放心大胆去做，瞻前
顾后往往会导致失败，放手施为更
有成功的可能。

有句话说得好：“尽管责任有
时使人厌烦，但不履行责任，只能
是懦夫，不折不扣的废物。”

不管是做什么事情，人们都喜
欢和有责任心的人打交道，因为他
们知道，和有责任心的人合作不用
担心被坑，能全心全意处理自己的
部分。

一件事，有六分把握，就要果
断去做，并且愿意负起全责，久而
久之，不仅能得到别人的信任，还
能在他人心中树立威信。

一个人处世的精妙之处便在
于，遇事不要避责，该是自己承担
的责任一肩担起，决不推诿；不该
是自己的责任，不能任人诬陷，一
定要据理力争到底。

所以说，一个人处世之道，就
是“敢为”，敢于承担责任，不畏首
畏尾大事自然可成。

0303
““不怨不怨”，”，乃乐观之道乃乐观之道

所谓“不怨”，就是不怨天尤
人，我们做任何事情不要只会抱
怨，要找出问题关键所在，要给人
一种乐观稳重的感觉。

人生不如意十之八九，若受到
一点打击，便怨天尤人的话，只会
平白让人看轻。

抱怨，永远是弱者才有的权利，
而强者从不抱怨，与其在抱怨中浪费
时间，不如静静思索解决之道。

要清楚，那些不好事情之所以

发生会一切的根源还是在你自己
身上，与其他外物毫无关系，凡事
要从自己身上找原因，才能真正得
到成长。

沉溺于抱怨，只是让自己陷入
负能量的深渊，会赶走你的朋友与
家人，何不放眼未来，用正向思考
面对每一天呢？

抱怨，是这世上最消耗能量的
无益举动，我们要学会接纳自己的
不完美，将抱怨别人的话，换成请
求别人的话，用乐观积极的态度生
活，这样一来，你的生活会有想象
不到的转变，你的人生也会更加地
圆满。

所以说，不怨天尤人，乐观向
上，才能让你看到这个世界的精
彩，努力朝着自己想要实现的目标
前进。

0404
““不傲不傲”，”，乃学习之道乃学习之道

所谓“不傲”，就是不骄不傲，
待人谦逊随和不能盲目自大，要
看到别人的优点学他人之所长。

所谓“天生我材必有用”，每
个人生下来都是有用处的，是人就
有长处，也必然有短处，所以千万
不要看不起人，不可目中无人，因
为你同样也有短处，要是被人拿出
来嘲讽，你也一定不会痛快。

正如王阳明所说：“人生大
病，只是一个‘傲’字。”

人这辈子可以有傲骨，但千万
不可有傲气。一旦生出傲气，必为
人所憎恶，渐渐地，被周围人孤立。

那么，怎样的人才受欢迎呢？
真正讨喜的人，不管才华如

何，必然是谦逊有礼之人，能看到
别人的长处，进而学习他人所长。

所以说，“不傲”，就是要保持
谦逊的胸怀，用欣赏的眼光看待别
人，博取众人之长，成就自己，才是
智者所为，才是一个人真正的学习
方法。

0505
很多时候，我们身上的毛病会

越来越多，人际上越来越差，只因
对心的把控还不到家，心若管不
住，毛病自然变多。

若要改掉毛病，我们就应该牢
记以上四字决——“神、敢、怨、
傲”，时时刻刻警醒自己要专心做
事，勇于承担责任，积极乐观生活，
谦逊有礼待人，很多事情都能够迎
刃而解。

然而，很多道理都是知易行
难，一切口头上的行动都是无意义
的，只有真正落实到生活中，才能
像曾国藩一样一步步走向更高的
阶梯。

3030岁之前的曾国藩毛病一大堆岁之前的曾国藩毛病一大堆，，高僧传他四字秘诀高僧传他四字秘诀，，从此平步青云从此平步青云！！

好朋友阿声最近打算换房子
住。

我很不解，明明他现在租的房
子的各方面条件都挺好，问他缘由
才知道，问题出在前不久搬来的室
友阿金。

阿金刚搬进来时，是一个挺友
好客气的人。

但逐渐熟络之后，他每次和阿
声聊天，十有八九是工作与生活上
的各种不顺。

一开始，阿声会耐心的倾听、
开解他，给他出谋划策。

但渐渐发现，阿金口中的“不
如意”、“受委屈”，很多时候只从自
己的利益角度去看待事情，把过错
都归咎到他人身上。

他经常会在睡觉的时间来找

我抱怨，完全不考虑已经影响到我
的正常生活；即使某天心情很好，
听完他的抱怨，好心情也会被一扫
而空......

从阿声闷闷不乐还带点倦态的
神情中，能看出他前段时间过得很煎
熬。

正如切斯特顿说的那样：
悲观主义像鸦片一样，是一种有

毒的物质。虽然有时可以入药，但绝
对不能当饭。

当身边有个负能量满满的人，有
再好的房子也开心不起来。

总是抱怨的人，说到底是自私
的。

他们只顾自己一饱倾诉带来的
快感，而忽略了他人的感受，平白
无故地消耗了别人的情感和时间。

很多人都知道恶语伤人是不
可取的，殊不知过多的抱怨也是一
种伤人伤己的恶习。

不禁让人想到鲁迅笔下的祥
林嫂，祥林嫂是个可怜人，她的遭
遇也让人同情，但她对此只有抱
怨。

她逢人就诉说儿子遭狼衔走
一事，人们一开始对她是同情，
慢慢就讨嫌，还加以奚落，最后
落得人人讨厌的下场。

作家李尚龙有句话说得很
对：

负能量是在鞭笞别人的不
好、责骂社会的不公；正能量是在
讲完后告诉你，即使再苦，我依旧
可以通过努力去改变一些。

生活中每个人都会有不如意

的时候，一次两次的抱怨是可以理
解的，谁都需要发泄。

但抱怨并不会解决任何问题，
真正优秀的人不会只是原地踏步，
而是会积极寻求改变，让自己的人
生朝着好的方向发展。

阿声决定搬走是明智的，不与
消极的人纠缠，让自己从抱怨的泥
沼中脱身出来，才能给快乐、健康
的因子腾出更多空间。

古人讲：“与善人居，如入芝兰
之室，久而不闻其香，即与之化矣；
与不善人居，如入鲍鱼之肆，久而
不闻其臭，亦与之化矣。”

人是环境的产物，选择与什么
样的人为伍，深刻影响着自己的人
生。选择与正能量的人在一起，真
的很重要。

人与人之间有着能量的磁场，
和正能量的人交往，能被他的积极
向上所感染，心情也会变得阳光开
朗，对生活充满信心。

与负能量的人交往，整天萦
绕在耳边的是唉声叹气、抱怨不
休，不自觉地变得消极、颓废，便
越发对这个世界悲观、缺乏热
情。

《奇葩大会》有一期邀请了中
国女排前队长惠若琪，节目期
间，高晓松问她：“是不是顶级的
运动员在台上都不紧张？”

惠若琪说：“你们看的人紧
张，我们打的人反而不紧张。我
们在比赛中会控制自己的情绪，
传递给队友的一定都是正面的信
息。”

和正能量的人在一起和正能量的人在一起，，就是最好的养生就是最好的养生


